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　令和６年６月22日（土）に開催されました公

益社団法人大分県薬剤師会定時総会におきまし

て、新会長を拝命しご承認いただきました中芝

高彦でございます。どうぞよろしくお願いいた

します。

　今回の役員改選では、旧執行部の中で、特に

重要な業務を担ってこられた業務執行理事の先

生方が多数引退を表明されたことから、今まで

築き上げて来られた事業が途切れることなく機

能することを念頭に薬剤師会の運営にあたって

いきたいと考えております。

　ところで大分県薬剤師会前会長の『安東哲也

先生を偲ぶ会』が７月７日（日）に執り行われ

ました。当日は全国からと地元の関係者も含め

て、総勢約300人のご参加をいただき、安東前

会長のご功績を称え、感謝の意をお伝えするこ

とが出来ました。ここに大変お忙しい中、ご献

花いただいた会員の先生方には深く御礼申し上

げます。

　さて私は平成６年に大分市薬剤師会理事に就

任してから現在に至る約30年間、会員のため

に何ができるかを常に考え、それを私の信念と

してやって参りました。今後もそれが変わるこ

とはございません。薬剤師会における私の基本

理念は「会員第一であること、そして公益社団

法人として県民第一であること」です。平成

24年度より大分県薬剤師会が公益社団法人へ

移行したことを受け、県民に対して薬剤師の職

能を発揮し公益事業にも注力していきたいと思

います。また公益社団法人として収益事業、公

益事業のバランスの取れた事業を遂行していき

たいと思います。今後の代議員会におきまして

もその議論ができればと思います。基本、代議

員は各支部の代表でありますので個人の意見で

はなく、各支部の意見を取りまとめて代表質問

としてご意見いただけたらと考えております。

　先の令和６年６月29日（土）～30日（日）

に行われた日本薬剤師会の定時総会に初めて参

加させていただきました。初日は全国各ブロッ

クからの代表質問が行われましたが、翌日の一

般質問で私の方から今年10月より施行される

『選定療養』に関して日薬に対して見解を求め

ました。私からの質問は以下のとおりです。

　「今回の調剤報酬改訂の中でイノベーション

を推進する立場から選定療養の仕組みが導入さ

れました。上市後５年以上経過したもの、また

は後発医薬品が50％となった長期収載品を対

象に後発医薬品との価格差が４分の３までを保

険対象とする内容ですが、当初は３分の２とか、

２分の１とかの数字も言われていました。制度

が取り入れた状況では、今後の数値も変わって

いくと思われます。現在の対象医薬品は1,095
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品目と言われていますが、これも変わっていく

ことが想定されます。結果的には患者の窓口負

担が増えてくることであり、自動的に後発品の

使用量が増えてきます。そうなれば後発医薬品

調剤体制加算は形骸化してなくなることも考え

られます。伸び続ける医療費の抑制が目的であ

ると思います。ある面では仕方がないと思いま

すが、製薬業界のイノベーションにも影響を与

えることでもありますし、我々の業界も当然影

響を受けてきます。日薬の執行部としても十分

理解していると思いますが、今後の患者負担増、

そして対象医薬品の増加、そして後発医薬品調

剤体制加算はどうなっていくのか、日薬として

の今後の見通しをお伺いしたい」との質問をさ

せていただきました。

　これに対し、森昌平日薬副会長の答弁は「後

発医薬品調剤体制加算と選定療養は切り離して

いただき、まずはこの取り組みをしっかりと進

めることが薬剤師の評価につながる」とのこと

でした。

　日薬への要望としては、選定療養の患者様への

説明はかなり複雑で困難であることが予想される

ため、国による説明ツールの拡充やメディア等に

よる国民への事前の周知をお願いしました。

　また『選定療養』についての関連質問として、

他代議員より免税事業者への影響についての質

問があり、「選定療養は保険から外れることに

なるため、免税枠になっている薬局についての

情報はあるのか」との問いに対し、森副会長は

「選定療養だからと言って1,000万円の免税か

ら外れることはない」といった返答でした。

　他にも選定療養に関しては、「支払いのない

患者様」が先発品を選んだ場合の負担はどうな

るのか、といった質問に対して森副会長はまだ

決まっていない部分もあるので今後、疑問点な

どは疑義解釈等を通じて明らかにしたいとのこ

とでした。代議員からは開始が10月であること

もあり、速やかな情報周知への要望が出ました。

　今回は初めての日薬代議員会参加でしたが、

初回から一般質問に立つことができました。今

後は大分県薬剤師会としての意見をとりまとめ

て、地方の薬局･薬剤師の苦悩を日薬に訴えて

いきたいと思います。どんな細かいことでも構

いません。ご意見いただけたらありがたいと思

います。

　どうぞ今後とも会の運営にご理解とご協力の

ほどよろしくお願いいたします。
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日時：令和６年１０月２０日（日）１４：00～16：00

場所：コンパルホール4階 400会議室

大分市府内町1-5-38 097-538-3700

●主催者挨拶（１４：００～）

公益社団法人大分県薬剤師会 会長 中芝 高彦

●一般講演（１４：０５～１４：20）

「令和6年が終わるまでに知っておきたい薬のこと(仮)」

大分県薬剤師会 情報委員会 副 守尋

●大分県薬剤師会からのお知らせ

         「簡易心電図測定で早期発見、早期受診」

●特別講演（１４：３０～１5：30）

「笑いはおくすりﾊﾟｰﾄ3・健康寿命日本一を目指して」

おおいた観光特使

佐伯市宇目町鷹鳥屋神社 宮司 矢野 大和 先生

●簡易心電図測定体験コーナー        

県民公開講座

お薬セミナー 
入場無料

公益社団法人 大分県薬剤師会主催：

大分県薬剤師会 薬事情報室
TEL：097-544-9512 FAX：097-544-8060

ｍail：jyouho@oitakenyaku.or.jp
連絡先

定員：１００名
どなたでも事前申し込み不要で会場にご参加いただけます！

（１5：３０ ～）
*希望者多数の場合、当日測定できないことがございます。

（１４  ２０～１４：： ３０）
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薬物療法認定薬剤師
大分県薬剤師会

大分県薬剤師会小児薬物療法認定薬剤師とは？

　次代を担う子供たちに対する薬物治療への貢

献を通じて、健やかな成長を支援していくとい

う理念のもと、小児の特性を踏まえた上で安全

かつ有効な薬物療法を提供できる資質を有し、

日々の研鑽をもって積極的に活用していくこと

を目的とした制度とされています。大分県薬剤

師会小児薬物療法認定薬剤師には、小児発達に

伴う生理変化を理解し、成長過程にある小児の

特性と小児栄養の特徴を列挙でき、多職種へ薬

学的見地から適切な意見や安全かつ適切な処方

を提案できることが求められています。加えて、

患児・保護者に対して良好な関係を築き、小児

特有のコミュニケーションスキルや小児が罹り

やすい代表的疾患とその治療について理解する

とともに、実施された薬物療法の有用性等を集

積・評価することで、小児用医薬品の適応拡大

への貢献、地域薬剤師として小児医療に積極的

に参加することも求められています。詳細な定

義や申請資格につきましては大分県薬剤師会の

ホームページをご参照ください。

小児薬物療法を学ぶ意義について

　学生時代に深く学ぶ機会も限られていること

や小児の処方箋に触れる機会が少ないなどの背

景があり、小児という領域に対して抵抗感を持

つ方は少なくないかと思います。“小児は成人

のミニチュアではない” とよく言われているよ

うに小児領域は特殊です。小児は生体機能が発

達途上にあり、薬物感受性や吸収、分布、代謝、

排泄などの体内動態は成長に伴って変化してい

きます。加えて、小児は年齢別で臨床検査値や

血圧、脈拍などの基準値は異なりますので、薬

物療法の評価を行う際は非常に煩雑となりま

す。私自身も薬剤師になった頃は小児領域に苦

手意識があり、積極的に触れてはいなかった領

域でしたが、集中的に小児薬物療法を学ぶこと

で抵抗感を解消することができました。学ぶ機

会が少ないですが、一度集中的に学び、適切に

薬学的な評価を行うためにも小児薬物療法を学

ぶ意義はあると考えます。

小児薬物療法の魅力

　小児薬物療法は個別性が強いため対応や評価

に苦慮する場合があります。私見ではございま

すが、薬剤師が個別性に苦慮していることと同

様に医師も判断に悩む症例もあり、薬物療法に

関しては非常に頼りにしてくれます。そのため

薬剤の選択や投与量の決定などの場面で医師と

協議することも多く、責任も伴いますが、積極

的に薬物療法に貢献することができます。加え

て、小児は拒薬が多く服用方法に苦労する場面

もありますが、克服のために医師や看護師など

と連携を図るため、患者を中心とした多職種連

携を実践することができます。また、疾患によっ

ては長期間患児と関わることがあり、介入当初

は薬に興味を示さなかった患児から質問される

ことや、精神面も含めて患児の成長を見守れる

などの特有のやり甲斐もあると感じておりま

大分県薬剤師会
小児薬物療法認定薬剤師

大分大学医学部附属病院　小野　寛之
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す。子どもが好きで、薬学的知見を活かしてよ

り積極的に薬物療法に貢献したい人、多職種連

携を通じて患者の治療に貢献したい人にとって

は向いている領域かもしれません。

認定取得の感想

　今回私は大分県薬剤師会小児薬物療法認定薬

剤師を取得することができました。取得のため

には継続的に小児薬物療法に携わることが必要

であり、そのような機会をいただけていること

やご指導いただいた多くの先輩薬剤師に感謝致

します。認定薬剤師を取得することで知識とし

て習得するだけではなく、認定という形を得る

ことができ、より達成感を得ることができまし

た。認定を取得する際に小児領域患者への薬学

的管理を行った実績を30症例提出する必要が

あり、小児領域に関する学会発表を行う必要が

あります。この２点はハードルが高く感じます

が、実践することで薬物療法への理解が深まっ

たと感じました。症例提出や学会発表に抵抗を

感じる場合は、公益財団法人日本薬剤師研修セ

ンターと日本小児臨床薬理学会が認定している

小児薬物療法認定薬剤師制度もあります。それ

ぞれ新規認定や更新条件などメリット・デメ

リットがありますので、小児領域に興味がある

方は自分に合った方の取得を目指すことで薬学

的な知識が深まると思います。

今後の業務への活用の期待

　大分県薬剤師会小児薬物療法認定薬剤師とし

て今後も継続的に小児医療に携わり、地域医療

にも貢献できればと考えます。加えて、小児領

域に苦手意識を持つ方のお手伝い、学会発表や

臨床研究も行っていきたいと考えております。
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※この原稿は、JADEC（日本糖尿病協会）の「糖

尿病にまつわる “ことば” を見直すプロジェ

クト」で提唱されている「スティグマを生じ

やすい糖尿病医療用語と代替案」に沿って作

成しました。スティグマとは、特定の属性に

対して刻まれる負の烙印のことを言い、ス

ティグマを放置すると、糖尿病であることを

周囲に隠すために適切な治療の機会を失い、

重症化すると考えられています。

　20数年前、私が糖尿病のある人の入院する

病棟を担当するようになった頃は、「連携」と

言えば院内での多職種連携を指していたように

思います。今ではそれは当たり前で、地域包括

ケアシステムの構築や病院の機能分化に伴い、

急性期病院と回復期・療養型病院、クリニック、

保険薬局、ケアマネージャー、訪問看護といっ

たより広範囲での連携が求められるようになり

ました。

　糖尿病治療の目的は、糖尿病のある人が糖尿

病のない人と変わらない寿命、QOLを実現する

ことにあり、そのために血糖マネジメントが必要

です。血糖値は、食事の内容や量、時間帯、運

動やストレスで変動するため、入院から在宅へ

といった生活が変わる場面は注意を要します。

医療、介護に携わるスタッフが連携を取ること

で、危険な血糖変動を回避できると考えます。

　私の勤務する大分赤十字病院では、血糖マネ

ジメントや糖尿病教育目的の入院は、地域包括

ケア病棟で受け入れています。この病棟は病棟

薬剤業務実施加算の算定対象ではなく、薬剤管

理指導料も算定できない関係で、薬剤師の病棟

常駐業務をしていません。幸い当院にはCDE（糖

尿病療養指導士）の認定を持つ薬剤師が４名い

ることから、患者さんごとに担当を決めて対応

しています。２週間程度の入院期間で検査や生

活状況の把握をし、治療方針を決定して退院後

の生活に向けての教育やアドバイスを行ってい

ますが、限られた時間での対応であり、患者さ

んによっては不安要素を残して退院となること

もあります。このような現状からも、連携の必

要性を日頃から感じています。ここでは連携に

有用と思われる３つのツールを紹介します。

①糖尿病連携手帳

　2019年に厚生労働省が実施した「国民健康・

栄養調査」での「糖尿病が強く疑われる人」の

割合は、男性19.7％、女性10.8％であり、年

齢が高い層でその割合が高くなっています（図

１）。高齢者では糖尿病以外に併存疾患を持っ

ていたり、腎機能や肝機能が低下したりする

ケースが多く注意が必要です。

　JADECが作成している「糖尿病連携手帳」

は2010年に初版が発行され、その後診療環境

の変化に伴って改訂が行われています。第３版

では基本情報のページに「かかりつけ薬局」の

記入欄がありましたが、2020年に改訂された

第４版では「かかりつけ薬剤師」に変更されま

した。腎機能や肝機能はもちろん、眼科や歯科

での検査結果、サルコペニアやフレイルの病態

を把握するための骨格筋指数（SMI）や握力の

糖尿病のある人の支援に
活用する連携ツール

大分赤十字病院　浜野　峰子
（大分県病診薬剤師会）
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記載欄もあり、特に高齢の患者さんに有用と思

われます。

②日本くすりと糖尿病学会の
　‶てびき”や書式

　一般社団法人 日本くすりと糖尿病学会（以

下、JPDS）は、「薬剤師としていかに糖尿病治

療に貢献するか」を運営目標として2012年に

設立されました。継続的薬学管理に活用できる

よう各種 “てびき” が策定されており、書式は

ホームページからフリーでダウンロード可能に

なっています（図２）。

　2020年の調剤報酬改定では、インスリン製

剤やスルホニル尿素薬の新規処方又は処方内容

の変更があった場合に調剤後薬剤管理指導が算

定できるようになりました。2024年改定では

糖尿病薬全般へと対象が広がっています。フォ

ローアップの内容は文書により医療機関に報告

される必要がありますが、JPDSの書式では糖

尿病のある人に対応しやすいように項目が整理

されています。

③大分県薬剤師糖尿病研究会による
　「薬剤師としゃべり場」

　2014年に発足し今年10周年を迎えたこの研

究会は、県薬と県病薬の横断的組織として位置

づけられており、世話人は毎月WEB会議（図３）

をして、糖尿病に関する情報共有や研修会の企

画、運営をしています。2022年には連携をテー

マにした研修会を開催し、その後「ざっくばら

んに話せる場所を作ることで、顔見知りが増え

連携が取りやすくなるのではないか」との考え

から、WEB座談会「薬剤師としゃべり場」を

企画するようになりました。

　今年の５月に第４回を開催しており、看護師

やケアマネージャーも交えて、糖尿病に限らず

日頃の業務での困りごとや疑問を相談したり、

お互いの業務内容を話して理解を深めたりする

場となっています。発売されて間もないOTC

の内臓脂肪減少薬「アライ」も話題にでました。

今後も引き続き開催する予定です。県薬や県病

薬のホームページでアナウンスしますので、興

味のある方はご参加ください。

（図１）令和元年　国民健康・栄養調査結果の概要　P.20糖尿病に関する状況

大分県薬会報　通号 212 2024年 7月 Vol.58-3一般公開版



シ
リ
ー
ズ
　薬
薬
連
携

（図３）大分県薬剤師糖尿病研究会WEB会議（2024年７月３日）

（図２）一般社団法人 日本くすりと糖尿病学会WEBサイト

各種てびき
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　薬物乱用防止授業を学校薬剤師に依頼される
機会は増えています。大分市での令和５年度の
学校薬剤師による授業実施率は小学校で76％、
中学校で31％です。
　授業に使うスライドは、それぞれの学校薬剤
師が作成することもありますが、大分市薬剤師
会では、基準となるスライドを作成し、貸出し
しています。
　今回、「教育現場の意思を汲んだ薬物乱用防
止授業ができるように」との阿部会長の提案
で、教育委員会と協働して、学校が求める薬物
乱用防止授業の教材と授業実施のための手引き
を作成することになりました。教育委員会から
３名、学校現場から小学校と中学校の養護教諭
がそれぞれ１名ずつ、そして大分市薬剤師会か
らは阿部会長と学校保健委員会の委員３名が参
加する「学校薬剤師が行う薬物乱用防止授業に
関する教材作成委員会」を立ち上げました。
　教育現場の方と直接話すことで、新鮮な発見
もありました。「薬物乱用防止教育」と「薬物
乱用防止教室」は棲み分けられているというこ
とです。
　「薬物乱用防止教育」は、学校が実施するも
の、「薬物乱用防止教室」は外部講師が実施す
るものだそうです。ですから、私たちが普段「薬
物乱用防止授業」と呼んでいるのは、正確には
「薬物乱用防止教室」でした。したがって、今
回作成したのは「薬物乱用防止教室の手引き」
というタイトルになりました。
　学校現場が求めていることと、私たちが薬剤
師として伝えたいことに温度差があることもわ
かりました。しかし、「ひとつしかない、あな
たの命を大切にしてほしい。」という、着地点
は同じでした。
　まずスライドの叩き台として、現在使用して
いる大分市薬剤師会の基準スライドを委員会で
検証し、組み立て方や内容を熟考しました。小
学生用は出来上がり、昨年の年末に、阿部会長
が担当校で実施し、児童にも先生方にも好評で

した。今後は中高校生用に、言葉をアレンジし
たり、内容にオーバードーズやエナジードリン
クなども加えたりして、作成予定です。
　スライド作成と並行して、「学校薬剤師によ
る薬物乱用防止教室の手引き」が完成しまし
た。「薬物乱用防止」と言うと、ドラッグや大麻、
上記のオーバードーズやエナジードリンクの乱
飲などをイメージしますが、「薬の正しい使い
方」や「手洗い指導」なども、発達段階を踏ま
えた指導内容として含まれるそうです。そこで、
どの学年で、どのように教室を実施すれば良い
か学習指導案も提示し、各学年の先生方や養護
教諭との関わり方などをわかりやすくまとめま
した。手引き内の言葉の言い回しや、フォント
は学校現場で使用しているものにしたので、教
育現場を理解するのにも一役買うのではないか
と考えています。
　「学校薬剤師が行う薬物乱用防止教室の手引
き」は４月末に完成し、５月に実施した学校薬
剤師講習会で配布され、７月には養護教諭の講
習会でも配布予定です。
　今後この手引きを活用して、学校薬剤師によ
る薬物乱用防止教室が、よりスムーズに実施さ
れることを願っています。

大分市薬剤師会
薬物乱用防止教室の手引きについて

理事　伊藤　裕子

大分県薬会報　通号 212 2024年 7月 Vol.58-3一般公開版



地
域・職
域
薬
剤
師
会
だ
よ
り

　令和６年度豊後高田市ロータリークラブが主催するポリオ根絶活動募金に豊

後高田市薬剤師会が協賛しました。

日時：令和６年５月19日（日）　9：00～12：00
場所：豊後高田市５月祭会場

内容：
　国連WHOの一翼を担って世界中の幼児の健康を守るために、ポリオ（急性

灰白髄炎、脊髄性小児麻痺）ワクチンを供給するための募金です。

　豊後高田市薬剤師会としては募金された皆様にオーキューバンエコＭサイズ

10枚入りを配付致しました。

　募金総額は総計74,301円でした。

　これを機に毎回協賛する予定です。

豊後高田市薬剤師会

会長　酒井　浩一
（たかだ調剤薬局）
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　令和６年４月１日付けで大分県福祉保健部薬務
室勤務となりました。現在、献血推進に関する業
務を担当しております。皆様方におかれましても、
献血の推進につきまして平素からご協力いただき
厚くお礼申し上げます。また、前任地の大分県立
病院では、病棟業務として主に新生児病棟と整形
外科・皮膚科病棟を担当しておりました。新生児
病棟では、輸液のミキシング、配合変化の確認等
の業務を行い、整形外科・皮膚科病棟では褥瘡
回診、薬剤管理指導等の業務を行っていました。
各方面からのご指導、ご鞭撻を賜り、自身の成長
につながっていると身をもって感じております。
　「若年層の献血離れ」という言葉を一度は耳
にしたことがあると思います。私も本年度から
献血の業務に携わることになるまでは、「献血」
という言葉は耳にしても、実際に行ったことは
ありませんでした。しかし、これを機に実際に
してみようと思い立ち、献血をしました。最初
は緊張しましたが、医師の丁寧な問診のもと看
護師の方々が見守ってくださったため安心して
献血を行うことができました。
　皆様ご存じのとおり、血液製剤は献血により
賄われています。そして、そのほとんどは40代、
50代、60代からの献血で支えられていますが、
現在、血液製剤が使用されている患者さんの約
64％が70歳以上であり、疾病別でみると約
35％が癌での治療に利用されています。この
ようなことから、今、献血に協力してくださっ
ている方が献血可能年齢の上限である69歳を
超えてしまったとき、国内の血液供給が不足す
る事態に陥ってしまう可能性があり、それを防
ぐためにも若年層の献血推進活動が必要です。
　７月の「愛の血液助け合い運動」、１月の「は
たちの献血」は、毎年全国で展開されています。
本年度の「愛の血液助け合い運動」では、７月
１日に大分工業高等専門学校にて大分県赤十字
血液センター、高校のボランティア部の生徒と
ともに献血の啓発活動を行いました。生憎の雨
天ではありましたが、菓子付きのチラシと県が作

成したリーフレットを学生に配布しました。また、
１月の「はたちの献血」に向けて、若者に発信力
のあるインスタグラムでの広報も考えています。
　県立高校の献血については、長年実施してお
りませんでしたが、昨年度から血液センターの
方々と共に高校に往訪し、献血バス受け入れを
お願いしています。また、生徒だけではなく職
員や保護者の皆様にも献血への正しい理解を深
めることを目的に、血液センター主催で献血セ
ミナーの実施も併せてお願いしています。
　さらに、県内の大学・短期大学・専門学校等
の学生によって組織される大分県学生献血推進
協議会に委託し、若年層が献血への関心を深め
るための普及啓発事業に取り組んでいます。
　ぜひ、皆様方に献血へのご協力をお願いする
と共に、若者を中心とした身近な方々に対し、
献血へのご協力についてお声かけいただけると
幸いです。
　最後になりましたが、本年度より福祉保健部薬
務室薬務班に籍を置き４か月目に突入しました。
初めての行政で不慣れなことも多く、血液セン
ター、各方面の方々と連携をとりつつ、ご協力い
ただきながら手探りで献血推進活動を行っていま
す。今後も献血への推進活動に私なりに取り組み
つつ、もちろん薬剤師として更なるスキルアップ
を目指し、日々精進していこうと思っています。

リーフレット配布の様子（大分工業高等専門学校）

大分県行政薬剤師会
若年層の献血推進の活動について

大分県福祉保健部薬務室　古城　光梨
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六価クロム化合物の排水基準と暫定排水基準が改正されました

給水車の取扱い説明会

私の好きな○○　Vol.1
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　令和６年１月25日に「水質汚濁防止法施行規則等の一部を改正する省令」が公布され、令和６年

４月１日から施行されました。これにより排水基準を定める省令第１条において定める排水基準のう

ち、「六価クロム化合物」に係る許容限度が0.5mgmg/Ｌから0.2mgmg/Ｌに改められました。また、「六価

クロム化合物」に係る排水基準について、電気めっき業に属する特定事業場からの排出水には、暫定

排水基準として0.5mgmg/Ｌが３年間適用されます。このほか地下水浄化基準、地下浸透基準の改正も

行われ、検定方法についてはJIS K0102からJIS K0102-3の方法に改められました。主な改正内容は

以下の通りです。

①基準値

・一律排水基準（法第３条第１項）：0.5mgmg/Ｌ → 0.2mgmg/Ｌ

・地下水浄化基準（法施行規則第９条の３第２項）：0.05mgmg/Ｌ → 0.02mgmg/Ｌ

・地下浸透基準（法施行規則第６条の２）：0.04mgmg/Ｌ → 0.01mgmg/Ｌ

②検定方法

・「環境大臣が定める排水基準に係る検定方法」、「水質汚濁防止法施行規則第６条の２に基づ

き環境大臣が定める検定方法」、「水質汚濁防止法施行規則第９条の４の規定に基づき環境大

臣が定める測定方法」における検定方法等の引用部分について、JIS K0102-3に定める方法

へと改める。また、JIS K0102-3 24.2.2に定める方法（フレーム原子吸光分析法）を公定

法から除外。

～経緯～

　令和４年４月、「六価クロム」が、環境基本法に基づく水質汚濁に係る環境基準が見直され

たことを踏まえ、水質汚濁防止法（昭和45年法律第138号）に基づく排出水の排出、地下浸

透水の浸透等の規制に係る基準等についても、公共用水域及び地下水の水質汚濁を防止するた

め、改正することとなった。

　本改正に併せて、排水基準に係る検定方法等において引用しているJIS K0102（工場排水試

験方法）がJIS K0101（工業用水試験方法）と統合され分冊化が進んでいることから、「六価

クロム化合物」に係る検定法については、JIS K0102-3の方法へ改めることとなった。

六価クロム化合物の排水基準と
暫定排水基準が改正されました
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日　時：令和６年４月26日（金）
　　　　令和６年５月１日（水）

会　場：（公社）大分県薬剤師会　検査センター駐車場
参加者：（公社）大分県薬剤師会　検査センター職員（希望者）

説明の様子

　４月26日（金）・５月１日（水）の２回に分けて、（公社）大分県薬剤師会が所有する緊急給水車

の取扱い説明会を開催しました。令和６年度に入社した新入職員や緊急給水車の出動経験の少ない職

員等が参加し、熱心に説明を聞きながら、実際に操作する姿が見られました。

　緊急給水車は、災害時や市町村における給水トラブル発生時等に現地に派遣され、給水活動を行う

役割を担っており、令和５年度は８回出動いたしました。その内訳は、「凍結・漏水」「ポンプ故障」「断

水」等で、原因によって給水活動の内容も変わるため、緊急給水車の取扱い方法に関して、十分に把

握しておく必要があります。

　当会が所有する緊急給水車２台は、最大貯水量約２トンで、車輌のエンジンと直結することにより、

配水池から浄水の吸上げや高地への送水、給水車からの配水が可能となっています。現場でのスムー

ズな車輌操作が行えるように、今回の説明会を通じてスキルアップをすることが出来ました。

　今後とも、県民の安心安全に寄与するため、検査センター職員一同、精一杯取り組んで参ります。

給水車の取扱い説明会
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今回は渉外課　河野課長の愛犬をご紹介します。

 愛犬の特技はありますか？
フリスビードッグの大会に出場しています。

マリンくんは全国大会で２位、３位の成績をおさめています。

 愛犬の自慢を教えて下さい
マリンくんはロサンゼルス・ドジャースの大谷選手の愛犬デコピンくんと同じ犬種です。

大谷選手風の写真を撮ったらバズっちゃいました。

REIちゃん（ボーダーコリー）　４歳マリンくん（コイケルホンディエ）　10歳

私の好きな○○　Vol.1
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お世話になっております。今回このコーナーを

担当するＯ・Ｐ・Ａ薬局の田村と申します。よろ

しくお願いいたします。

　今回は、当薬局で行っている「吸入指導」に
ついて紹介させていただきます。

　吸入指導というと、他の薬の指導と比較して

時間と手間がかかり、デバイスの種類も豊富で

苦手意識をもっている方もおられるかもしれま

せん。私自身も一人薬剤師の店舗で働いていた

時は吸入指導にあまり時間をとれず難しさを感

じていました…。

　しかし、吸入力が弱くて吸入できていない、

間違った吸入方法で吸入している、自己判断で

吸入をやめてしまうなど問題がある患者さんが

実際に多く見受けられ、2020年４月からは吸

入薬指導加算（30点）の算定も始まり、吸入

指導は薬剤師の行うべき対人業務として評価さ

れています。

　当薬局では今年度から吸入指導における患者

さんの理解度向上及び薬剤師の負担軽減を目的

に以下のとおり吸入指導資材の整備、動画ツー

ルの活用などを行っています。今後も改良を重

ねて吸入指導の質の向上と吸入治療の支援に努

めていきたいと思っています。

１　Ｏ・Ｐ・Ａ薬局吸入指導資材
（練習キット・笛・指導箋）と一覧表

　吸入指導資材は必要なものを選別し、一つの

BOXにまとめて保管して一覧表をつけること

で、各吸入薬にどのような資材があるか誰でも

一見して分かるようにしています。なお、指導

箋は一つの吸入薬に対して数種類提供されてい

たりしたので、とにかく見やすさを重視して選

別しました。

仕切りは100均のものを
使用しています。

ニトリで売られているBOXが
A4サイズで深底のため

容量がちょうど良かったです。

O・P・A薬局なう
～吸入指導ツールの活用～
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２　吸入方法動画QRコード一覧
（医薬品卸から無償提供）

　患者さんの待ち時間が長い時などは、待ち時

間を有効活用して吸入指導の前に吸入動画を観

てもらっています。iPad（アイパッド）を使用

することで待合室でQRコードを読み込んで簡

単に視聴できて便利です。動画視聴については、

理解度向上に加えて体感的な待ち時間を減らせ

る効果にも期待しています。

３　吸入指導報告書（お薬手帳貼付用）

　吸入指導後にお薬手帳に貼ってDrに情報提

供しています。

（田村賢一）
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